

Apprêter sa juste monnaie avant un poste de péage, c'est favoriser un franchissement fluide et rapide.

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC... N° 912 du 17 JANVIER 2025

L'ÉV/EIL de la nation

Hebdomadaire togolais d'information générales - fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

Adossa-Gadao 2025

Adossa-Gadao édition 2025 a tenu ses promesses 85







Sokodé

Le Chef d'État lance les travaux du contournement et inaugure le marché moderne de Tchaoudjo 💀



La nation reconnaissante envers les FDS 83

TOGO:
Les conseillers
régionaux ont
officiellement pris
fonction 84







Yas.tg @0404

Service client: 888

Défense :

Les Forces Armées Togolaises présentent leur Grand Rapport Annuel

e lundi 13 janvier, les Forces Armées Togolaises (FAT) ont présenté leur Grand Rapport Annuel au Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé, Chef des armées. Cette session, organisée à Lomé sous le thème « Ajustement structurel et systémique de notre outil de défense face aux nouvelles menaces », a permis de faire le bilan des activités menées en 2024 tout en définissant les priorités pour l'année 2025.

La rencontre a été l'occasion pour les officiers supérieurs de l'armée de souligner les défis sécuritaires actuels notamment dans la région des Savanes. Ils ont salué les efforts constants du Chef de l'État pour moderniser l'armée. améliorer ses capacités opérationnelles et renforcer la résilience des communautés affectées par les crises. Le Général de brigade Dimini Togolaises ont renouvelé leur Allaharé, chef d'état-major des FAT, a exprimé la gratitude des forces de défense pour le soutien constant du Président. malgré un contexte

économique mondial difficile. Selon lui, les initiatives prises dans les zones sensibles et les projets de développement communautaire témoignent de l'engagement ferme des autorités à garantir la paix et la sécurité.

Engagement et perspectives pour l'avenir

Les Forces Armées fidélité au Président de la République, en affirmant leur détermination à défendre avec honneur et loyauté l'intégrité du territoire et la



sécurité des populations. Le Président a félicité les FAT pour leur professionnalisme et leur bravoure, tout en les encourageant à maintenir une vigilance constante face aux menaces. Il a également insisté sur l'importance de poursuivre les efforts de

modernisation nour renforcer les capacités stratégiques et opérationnelles de l'armée.

Le Grand Rapport Annuel a permis de mettre en avant les progrès réalisés, tels que l'amélioration des équipements, le renforcement des bases

opérationnelles et la formation des soldats. Cet événement a démontré que les FAT restent résolument engagées à défendre les intérêts du pays et à préserver la paix dans un environnement mondial en mutation constante

Lutte contre le terrorisme

La nation reconnaissante envers les FDS

ace à la récurrence des menaces terroristes, les Forces armées togolaises (FAT) sont sur le qui-vive. « Aux grands maux les grands les remèdes », affirme-t-on. La lutte contre le terrorisme et l'extrémisme violent a amené l'Etat à déployer les Forces de l'ordre et de sécurité dans le cadre de « l'opération Kondjoaré ». Lundi 13 janvier dernier au camp général Ameyi, un hommage national est rendu aux victimes de l'opération.

En présence des responsables d'institutions de la République, des membres du gouvernement, des députés, des officiers et militaires de rang, et des familles éplorées le chef de l'Etat a présenté les reconnaissances de la nation togolaise aux vaillants soldats qui défendent le territoire togolais et dont certains sont tombés les armes à la main.

Au cours de cette région des Savanes. cérémonie-hommage. empreinte de solennité, un élevé à titre posthume des dépôt de gerbes est effectué à la compatriotes au rang de mémoire des Togolais tombés au champ d'honneur, sur le théâtre des opérations de lutte contre le terrorisme dans la circonstance les attributs,

Le chef de l'Etat a Chevaliers de l'Ordre du Mono. Les familles des victimes ont reçu pour la

composés des drapeaux et des médailles.

ayant fait acte de bravoure dans le cadre de l'opération, ont reçu la Croix de la vaillance avec étoiles (argent ou bronze), ou la médaille en

"La mort de ces Les blessés et ceux vaillants soldats ne sera pas vaine. Leur sacrifice et leur combat nourrissent la confiance collective et l'espérance en des lendemains meilleurs", a indiqué le col Kilimou Mazama-Esso, chef d'Étatmajor de l'Armée de terre (CEMAT), lors de l'éloge funèbre rendu par les forces de défense et de sécurité à leurs frères d'armes victimes.



Sénatoriales:

Les membres de la Cour constitutionnelle renforcent leurs capacités

es élections sénatoriales auront lieu le 15 février au Togo. Une session spéciale de relecture des textes juridiques dédiée aux magistrats de la Cour la régularité des scrutins, la constitutionnelle s'est déroulée à Adétikopé du 13 au 15 janvier 2025.

Cette Session spéciale qui balise la voie aux élections sénatoriales, rassemble les membres de la Cour constitutionnelle pour un examen minutieux des dispositions relatives aux contentieux électoraux.

L'objectif est d'harmoniser l'interprétation des règles du code électoral, de renforcer les compétences des

magistrats dans la gestion des litiges et de garantir un traitement rigoureux des contestations éventuelles.

En tant que garante de Cour a pour mission de trancher toutes les contestations liées aux élections », explique le juge Koffi Amékoudji.

Soulignons que dans le cadre de ces élections sénatoriales 41 sièges sont à pouvoir. Une liste provisoire des candidats a été déjà publiée par la Commission électorale nationale indépendante (CENI).

M F



TOGO:

Les conseillers régionaux ont officiellement pris fonction

es conseillers régionaux ont officiellement pris leurs fonctions le 15 janvier 2025, marquant ainsi le début d'une nouvelle phase dans le processus de décentralisation au Togo. Lors de cette première session dans les différentes régions du pays, les élus ont procédé à l'élection des bureaux des conseils régionaux, un acte important dans la structuration de la gouvernance locale.

Les sessions se sont déroulées dans les chefs-lieux des régions, sous la supervision des gouverneurs, et ont été marquées par la constitution d'un bureau d'âge pour superviser les opérations de vote, de dépouillement et de proclamation des résultats. Dans toutes les régions, les bureaux des conseils régionaux ont été majoritairement dominés par des élus du parti présidentiel, l'Union pour la République (UNIR), qui a remporté une large majorité des sièges lors des élections régionales du 29 avril 2024. Avec 137 sièges sur 179 à pourvoir, ce succès témoigne de la victoire écrasante du parti et de l'engagement du gouvernement dans la consolidation de la décentralisation au Togo.

Cette nouvelle étape



vise à renforcer la gouvernance locale et permettre aux conseillers régionaux, élus pour un mandat de six ans, de contribuer activement au développement de leurs régions respectives. La région des Savanes, avec ses particularités géographiques et socio-économiques, représente un enjeu majeur pour l'action des nouveaux élus. Située au nord du Togo. cette région fait face à des

défis d'isolement et d'insuffisance d'infrastructures, des problèmes qui devront être abordés de manière prioritaire par les nouveaux conseils

Les conseillers régionaux auront pour mission de dynamiser le développement local en améliorant les infrastructures et en mettant en œuvre des projets visant à améliorer les conditions de vie des populations. Le renforcement des

capacités locales sera également un axe de travail essentiel, en particulier pour soutenir la résilience des communautés face aux défis économiques et environnementaux.

L'installation des conseils régionaux fait partie d'un ensemble de réformes visant à rapprocher le pouvoir décisionnel des citoyens. Cette réforme s'inscrit après l'établissement des gouvernorats en 2024 et la création de 117 communes en

2019. Ces réformes viennent compléter le processus de décentralisation et de déconcentration, permettant au Togo d'assurer un développement plus équilibré et inclusif à l'échelle du territoire national.

Avec la mise en place de ces nouveaux conseils, la région des Savanes bénéficie désormais d'une structure de gouvernance qui devrait répondre aux attentes des populations et promouvoir une croissance durable et équitable pour toute la région.

Adossa-Gadao 2025 :

Adossa-Gadao édition 2025 a tenu ses promesses

lacée sous le thème : « Renforcer la cohésion sociale entre les fils et filles de Tchaoudjo pour le développement socioéconomique à travers la culture », Gadao-Adossa 2025 a connu la présence du ministre d'Etat ministre des Ressources Animales, Halieutiques et de la Réglementation de la Transhumance, le gal de brigade Damehame Yark, représentant le Chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé.

Grande manifestation culturelle et rendez-vous annuel des fils et filles de Tchaoudjo, Membres du gouvernement, députés à l'Assemblée nationale, maires et cadres de la préfecture de Tchaoudjo, chefs traditionnels et leaders religieux ne se sont pas fait conter l'évènement.

Gadao-Adossa est un patrimoine qui fait appel à l'idée d'un héritage légué par les générations antérieures à transmettre celles futures. Une manifestation culturelle qui demeure un important vecteur de la culture Tem. Elle met en lumière valeurs, croyances, coutumes, et traditions.

M. Agrignan Yérima, président du comité d'organisation explique le fait que le patrimoine Tem doit être une expression vivante, héritée des ancêtres et transmises à leurs descendants, notamment



la tradition orale, les arts du spectacle, les pratiques sociales, les rituels et événements festifs.

Monsieur le président du comité d'organisation a invité les filles et fils de Tchaoudjo à une réaffirmation identitaire, en étant les acteurs de leur propre culture.

Il n'a pas manqué

d'exprimer sa reconnaissance et remercier le Chef de l'Etat, Faure Essozimna Gnassingbé qui a fait de la culture togolaise un terreau fertile, propice à l'éclosion des talents capables de développer le pays dans tous ses aspects.

Dans son intervention, le ministre d'Etat Damehame Yark, a relevé le fait que la culture est un socle, un vecteur essentiel pour retrouver la voie du développement endogène. Il estime que la préfecture de Tchaoudjo regorge d'importants atouts. Des potentialités touristiques et culturelles. Un maillon dans le développement du Togo. La célébration d'Adossa-Gadao reste une occasion de

découverte du génie, de la créativité et du talent des populations de Tchaoudjo, reconnait-il.

Le représentant du chef de l'Etat a exhorté les bonnes volontés à œuvrer pour la création d'emplois décents et durables aux populations, gage du bien-être des concitoyens.

MF

Enchères publiques :

L'OTR met en vente 12 conteneurs le 28 janvier

'Office Togolais des précisé que les Recettes (OTR) annonce une vente aux enchères publiques prévue pour le mardi 28 janvier à 9h30. Cette opération se tiendra à la direction des opérations de Lomé-Port et portera sur 12 conteneurs contenant publiques, organisées diverses marchandises.

Pour participer, les intéressés devront s'acquitter d'un droit d'accès non remboursable fixé à 25 000 FCFA, payable contre une quittance. Il est également

adjudicataires sont tenus de régler intégralement le montant de leurs acquisitions avant 17h30 le même jour, sous peine d'annulation de la vente.

Ces enchères régulièrement par l'OTR à travers le pays, portent principalement sur des marchandises saisies ou en souffrance sous douanes.



Sokodé:

Le Chef d'État lance les travaux du contournement et inaugure le marché moderne de Tchaoudjo

a ville de Sokodé a été le d'assainissement. centre de toutes les attentions ce jeudi 16 janvier 2025. Le chef de l'État, Faure Essozimna Gnassingbé, y a présidé deux événements majeurs : la cérémonie de lancement des travaux de la voie du contournement de Sokodé et l'inauguration du marché moderne de Tchaoudio.

Le président de la République, par sa présence à ces deux événements, réaffirme l'importance qu'il accorde à la modernisation du secteur des transports et à une économie locale qu'il souhaite

La voie de contournement de Sokodé, qui s'étendra sur 16 kilomètres, est conçue pour améliorer de manière significative les conditions de circulation dans cette zone. Composé de deux tronçons principaux, le projet prévoit d'une part, un premier tronçon de 12,7 km reliant Tchalo à la route nationale N17 près de Kpario, et d'autre part, un second tronçon de 3,3 km reliant Kpario à Kidéoudè. Cette nouvelle infrastructure s'accompagnera de chaussées modernes, de plusieurs ouvrages de franchissement et années, dont le réaménage-

En fait, l'objectif de ce projet est de désengorger le trafic urbain, améliorer la sécurité routière et réduire les coûts d'exploitation des véhicules. La voie de contournement devrait également contribuer à diminuer les accidents de la circulation, souvent causés par un trafic trop dense dans cette zone stratégique du pays.

Mais ce n'est pas tout. Le projet vise également à améliorer la qualité de vie des populations vivant autour de la zone de travaux. En réduisant le temps de trajet, en améliorant l'accès aux services essentiels et en fluidifiant le trafic. la voie de contournement participera au développement économique local.

Dans son discours, le ministre du désenclavement et des pistes rurales, Bouraïma Kanfitine Bouraïma Kanfitine Tchédé Issa n'a pas manqué de rappeler l'importance capitale de ce projet dans le contexte actuel du Togo. « Sous la direction du Président, le gouvernement a lancé plusieurs projets routiers d'envergure ces dernières







ment de la route nationale n°14 et la réhabilitation de la RN17. La voie de contournement de Sokodé s'inscrit dans cette dynamique de modernisation de notre réseau routier », a-t-il déclaré. Ces réformes sont ainsi perçues comme essentielles pour le renforcement de l'intégration régionale, le dynamisme du commerce et la mobilité des

Le ministre a par ailleurs salué l'accueil chaleureux des populations locales. qui ont réservé une place spéciale à cette cérémonie et a ensuite souligné l'importance du partenariat avec le Japon, un acteur essentiel dans le financement du projet. Le gouvernement japonais à travers Coopération Japonaise (JICA) a en effet accordé une aide significative, représentant 81,42 % du coût total du projet, estimé à 24,7 milliards de francs CFA. Des ponts, des routes, ainsi que des projets d'adduction d'eau ont déjà vu le jour grâce à ce partenariat.

Le représentant des bénéficiaires du contournement a exprimé sa gratitude, soulignant que cette infrastructure facilitera grandement le trafic, notamment pour les gros porteurs reliant le Togo à ses voisins.

En ce qui concerne le marché moderne de Tchaoudjo que le Chef d'État a également inauguré dans la même journée du jeudi, il est conçu pour offrir un espace fonctionnel et sécurisé aux commerçants, notamment les nombreuses femmes qui y écoulent leurs produits chaque jour. L'équipement inclut des hangars modernisés, des espaces de stockage, ainsi que des dispositifs pour une meilleure gestion des déchets.

Les laborieuses femmes commerçantes de Tchaoudjo ont exprimé leur reconnaissance à son Excellence Monsieur le président de la République pour cette infrastructure qui transformera leurs conditions de travail.

Ces deux projets incarnent parfaitement la vision du gouvernement pour un développement inclusif et durable. D'une part, la voie de contournement répond à des enjeux de mobilité et de compétitivité économique. D'autre part, le marché moderne de Tchaoudjo constitue une avancée majeure pour le commerce local et l'autonomisation des femmes.

Serge Folly

Budget 2025:

L'éducation toujours en tête des priorités nationales au Togo

n 2025, le secteur de l'éducation confirme son statut de priorité nationale au Togo, avec une allocation record de 183 milliards FCFA attribué au ministère des enseignements primaire et secondaire sur le budget global de 1122 milliards FCFA. Ce montant, bien que légèrement en baisse par rapport aux 191 milliards FCFA de 2024, demeure la plus grande dotation budgétaire parmi les 33 ministères du pays.

En vrai, cette dotation est une demi-surprise quand on connaît la place que le Chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé accorde au secteur de l'éducation. Le constat ne date pas d'hier. Les chiffres éloquents, traduisent un engagement constant ces dernières années. Le budget alloué au ministère des enseignements primaire et secondaire a connu une progression de 20 % au cours des cinq dernières années. En 2021, ce secteur disposait de 152 milliards FCFA. Et maintenant, en 2025, ce montant atteint 183 milliards

L'allocation budgétaire de 2025 se décompose comme suit: 17 milliards FCFA pour le fonctionnement général du ministère, 106 milliards FCFA destinés à l'enseignement préscolaire et primaire et 59 milliards FCFA consacrés à l'enseignement secondaire général.

Mais à quoi vont servir tous ces milliards mis sur la table ? Au menu, l'objectif reste le même : poursuivre les efforts pour améliorer la qualité de l'enseignement, notamment par le recrutement de nouveaux enseignants, la formation continue des volontaires déjà en poste, et l'équipement des établissements en matériels informatiques.

Dans les années



précédentes, des mesures comme celles-ci ont contribué à améliorer l'accès à l'éducation et à créer un environnement propice à l'apprentissage, notamment dans les zones rurales. Les autorités ont formé 7 314 nouveaux enseignants en seulement trois promotions, surpassant ainsi les 6 700 des neuf promotions antérieures, avant la réforme des Écoles normales d'instituteurs (ENI), désormais appelées Écoles normales de formation des professeurs d'écoles (ENFPE).

En 2023, un concours a également été lancé pour recruter 4386 enseignants. En parallèle, ici et là, les salles de

programmes de cantines scolaires et School Amu font le boulot en participant au maintien des élèves à l'école. Pas étonnant que le taux d'accès à l'école a atteint un pic de 94,3% et que le taux d'achèvement de l'école primaire est à 89%.

Serae Folly

Alerte sanitaire : Des cas de méningite détectés dans la région de la Kara, des mesures urgentes prises

a région de la Kara, la prise en charge des malades notamment le district de Dankpen, est actuellement confrontée à une recrudescence de cas de méningite, comme l'a annoncé, le mercredi 15 janvier, le ministère de la Santé et de l'Hygiène publique, par le biais d'un communiqué officiel du Professeur Tchin Darre, ministre en charge. Cette situation a conduit les autorités sanitaires à mettre en place des mesures urgentes pour contenir la propagation de la maladie et prévenir toute forme de contagion.

Face à cette situation préoccupante, le ministère de la Santé a mis en œuvre une série de dispositions visant à maîtriser l'épidémie. Parmi ces mesures figurent le renforcement de la détection précoce à travers la recherche active de cas au sein des communautés et leur confirmation en laboratoire. Les efforts se concentrent également sur l'organisation de

dans les centres de santé locaux, afin de garantir un suivi médical rigoureux et de minimiser les risques de complications graves.

De plus, programme intensifié de sensibilisation de la population est déployé pour rappeler à chacun l'importance de consulter rapidement en cas de symptômes suspects, et surtout de respecter les consignes de prévention mises en place par les autorités sanitaires.

La méningite est une infection des membranes entourant le cerveau et la moelle épinière, une affection grave, voire mortelle, qui peut être causée par divers agents pathogènes. Elle se manifeste par une forte fièvre apparue soudainement, des maux de tête intenses, des vomissements, une raideur du cou, des troubles de la conscience, et dans certains



cas, des convulsions. En raison de sa nature hautement contagieuse. la méningite se transmet facilement d'une personne malade à une personne en bonne santé par la toux, les éternuements ou le contact direct avec la salive. Les environnements de promiscuité, comme les espaces clos ou bondés, favorisent également la propagation du germe responsable.

Afin de limiter la propagation de cette maladie, le ministère de la Santé rappelle des mesures simples mais cruciales pour la prévention. Le Professeur Tchin Darre invite la population à adopter des comportements de vigilance et de protection au quotidien : « éviter de se retrouver dans des espaces poussiéreux et, dans la mesure du possible, se protéger le nez et la bouche contre la poussière ; couvrir son nez et sa bouche lors des éternuements ou des toux pour éviter la dispersion des agents infectieux ; s'abstenir de tout contact direct avec une personne malade ; se laver fréquemment les mains avec du savon et de l'eau ; se faire vacciner contre la méningite et s'engager pleinement dans le Programme Elargi de Vaccination (PEV); se rendre immédiatement dans le centre de santé le plus proche en cas de symptômes pour une prise en charge rapide et adéquate ».

En conclusion, le Professeur Tchin Darre exhorte toute la population à faire preuve de vigilance et à se rendre immédiatement dans les centres de santé en cas de symptômes pour un diagnostic rapide et un traitement adéquat. Seule une action collective et coordonnée permettra de limiter la portée de cette épidémie et de protéger la santé de tous.

Serge Folly





de la Pharmacie vigueur Tél: (00228) 22 32 85 95

Directeur de Publication Sama T. DJOBO

Biva KPELAFIA Sam DJOBO Moudjibou FALANA Gautier A. Serge FOLLY

AGBERE Takira <u>Imprimerie:</u> La Colombe Tirage:

2 500 exemplaires